

Seminario: Movimiento en las Bases UNIA Arte y pensamiento

Trans

[Con motivo de la apuesta por los derechos sanitarios]:
**“Los feminismos, el activismo trans y las luchas que
queremos”**

beautiful!

Sandra Fernández Garrido

Sevilla, 5 de Noviembre de 2010

Derechos sanitarios... y despatologización.

Puntos de partida:

1. Que despatologización y derechos sanitarios son cuestiones opuestas abordadas por el oficialismo, por tanto, ¿qué hacemos nosotrxs aquí?
- 2 Si apostamos por una transformación radical por qué comenzamos a considerar sanidad un frente para nosotrxs?
Qué tiene que ver eso con cambiar las raíces de la opresión, simbolizadas, si queremos, en el sistema sexo-género?
3. Se han convertido los ministerios en el ámbito de nuestra lucha?

¿Qué entendemos por derechos sanitarios?

GUÍA DE BUENAS PRÁCTICAS PARA LA ATENCIÓN SANITARIA A PERSONAS TRANS EN EL MARCO DEL SISTEMA NACIONAL DE SALUD

Ejes:

1. Despatologización
2. Desmedicalización
3. Relación con la intersexualidad
4. Acompañamiento y decisión
5. Asesoramiento y vinculación a redes comunitarias
6. Formación profesional



Potencialidades...

- Repensar y reconfigurar el ámbito de la CORPORALIDAD
- Reconstruir el terreno de lo que es DIGNO de ser vivido
- Disputar el campo de LO COMÚN



Despatologización y luchas sexuales



LUCHA POR LA DESPATOLOGIZACIÓN (Estado Español):
Guerrilla Travolaka, 2006 Barcelona, Madrid, Zaragoza, Bilbo, Gasteiz, Corunha...

¿Qué aparece de nuevo?

1. Visibilizar los cuerpos trans como lugares de deseo
2. Permitirnos pensar lo que sólo imaginábamos apuntar directamente a la ruptura del binomio sexo / género)
3. Reconstruir el campo de la estrategia

Los grupos que acaban por constituir una red en torno a lo trans:

- No son grupos específicamente trans: alto protagonismo de las mujeres y las bolleras.
- Tienen en común la lucha contra la homofobia (Xarxa) y pertenecer al movimiento LGTBQ (crítico): desmercantilización y denuncia de la despolitización
- Heredan la brecha con el oficialismo

Lo **trans** como un lugar de encarnación y reconstrucción de un **horizonte político queer**:

Identificación de lo trans y lo queer –como voluntad de apuntar a la raíz-

- gestado en el contexto español,
- fuera de la academia (aunque sí con cierto corte de clase)
- se concreta en una práctica con consecuencias muy directas en las vidas de las personas trans.

La despatologización y las luchas sexuales



1. cambio en la hegemonía interna dentro del las luchas sexuales: lo trans como articulación
2. cambio en la hegemonía exterior (en el movimiento LGTB oficialista y en las demandas públicas)

Mov. despatologización

Feminismos

Dos puntos de inflexión:

- el salto a nivel internacional en el debate sobre los manuales de enfermedades (Barcelona, congreso internacional abril 2010), que ha dado también todo un campo de proyección a la alianzas internacionales en el terreno de la política transnacional
- las fracturas con el feminismo y el surgimiento de todo un discurso tranfeminista (granada 2009 y Barcelona 2010), que ha vuelto especialmente complejo el panorama interno.

“ Transfeminismo: ¿sujetos o vida en común?” (I).

- Amaya P. Orozco y Silvia L. Gil Diagonal

Logros del movimiento transfeminista:

1. Desbordar la categoría de mujeres como marco para comprender nuestras experiencias (no todas se pueden categorizar ahí) pero buscando las raíces comunes de nuestra opresión en el (hetero)patriarcado.
2. Complejizar las luchas sexuales con la confluencia y el reconocimiento de identidades múltiples y en particular de lxs migrantes.



Algunas cuestiones...

Denunciamos el binarismo como construcción, pero hablar del poder heteropatrinal y la dominación de las mujeres... ¿conlleva reforzar el binarismo? ¿Se han de denunciar también las categorías como el sexismo o la violencia machista o los espacios de mujeres? ¿Habríamos de superar las categorías del feminismo?

¿Es el carácter construido de las categorías algo que diferencia al feminismo del transfeminismo?

¿desplazar las categorías supone anularlas o ponerlas en escena?

“ Transfeminismo: ¿sujetos o vida en común?” (II).

- Amaya P. Orozco y Silvia L. Gil Diagonal

Problemas:

peligros del academicismo

peligros del sujeto: qué hay más allá de un nuevo sujeto? A quién abarca más allá de a quienes previamente se llaman transfeministas?

Retos:

Cómo y qué enunciamos (más que quien lo hace).

Reconstruir un espacio de lo común

Potencialidad de los movimientos:

capacidad para generar cambios en nuestras vidas conectando con nuestras inquietudes vitales (aunque sea tb para transformarlas)

Inquietudes- Fracturas-dónde se sitúan los hombres (en particular los trans)

Siempre y cuando la pregunta que persista sea la del sujeto por encima de la del tipo de política que queremos el lugar de los hombres resulta problemático para unas (para el feminismo) e incómodo para todxs (el feminismo y el movimiento trans)

“Lo que siempre me choca de este tipo de generalizaciones es que se presupone que <<cuestionar>> significa <<desacreditar>> (en lugar de, por ejemplo <<revitalizar>>) y que nunca se le da juego intelectual al estatus de la pregunta misma. [...] ¿No estamos paralizados por un tipo de compulsión moral que nos impide cuestionar los términos, arriesgarnos a vivir los términos que seguimos cuestionando?”

Judith Butler, “*Deshacer el género*”, 2004

Apostando...



No binarismo crítico,

que nos permita desbordar las categorías de hombre y mujer en un ejercicio que visibilize y no anule las formas compartidas de subordinación y opresión heteropatriarcal. Que no jerarquice las opresiones. En ese sentido, no necesitamos tanto superar los sujetos -cuando ello supone inhabilitarlos- como accionarlos, movilizarlos.

Nuevos retos...

Movimiento
prodespatologización

Feminismo(s)

Derechos sanitarios

Transfeminismo

Luchas
sexuales

¿Qué hacen posible el transfeminismo como un tipo de articulación concreta entre el mov. Despatologización, el feminismo y las luchas sexuales?

1. **Alianzas con el feminismo** en el campo de la medicalización, el derecho al propio cuerpo y la despatologización. Alianzas que permitan articular públicamente esa opresión común que a hecho a patlogizado la disertación del rol femenino, que ha vuelto a las mujeres doblemente medicalizadas.

2. Profundizando en el para qué de la lucha (la articulación en torno a la lucha por la existencia y la dignificación de los cuerpos no normativos)... **¿hacer posible una lucha transfeminista que apueste por la lucha intersex como punto de articulación?**

...muchas gracias



sandrafgar@gmail.com